

LA REVISTA

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR Y PROPIETARIO ADAN GARCIA

AÑO III

San José, Costa Rica. Sábado 8 de febrero de 1902

NUMERO 794

AZUCAR SUPERIOR

Se encuentra de venta en la "Casa de Agencias" de los señores Felipe J. Alvarado y Ca., en Puntarenas, á los precios siguientes:

Cf 12-50 el quintal de 1a. superior

Cf 11-00 " " No. 1

LAS CINCO ESTRELLAS El afamado establecimiento de don Higinio Carmona es el más visitado hoy día. Cuenta con surtido completo de todos los artículos de lujo y de consumo diario. En *VINATERIA*, numerosas clases de vinos finos, licores excelentes. El Administrador prepara unos *cocteles* sin competencia. El que llega allí conoce lo que es bueno. En *PULPERIA*, lotas de carnes y conservas recientemente introducidas. Todo fresco y sabroso. Un magnífico *BILLAR* donde se juegan las mejores carambolas.—Aquello es un paraíso: las mejores gentes van ahí á pasar ratos de verdadera delicia. Su propietario lo ha ensanchado sin competencia. A las *Cinco Estrellas*. Todo á los precios baratos.

GRAN RESTAURANT MONLUIS

DE JOSE FERNANDEZ

Donde **high life** encuentra el servicio más decente, más político y más sustancioso.

Casi siempre novedades de los platos más especiales y sabrosos que se encuentran en la capital.

RIQUEZA Y VARIEDAD DE MENÚ — CAMAREROS FINOS

— MESA VARIOS ESTILOS —

Francisco Gerdión

Relojero Suizo

Avisa á sus clientes que ha trasladado á Puntarenas y que el frente del taller que tenía establecido en Heredia ha quedado su discípulo Don Moisés Flores.

A quien declara competente para toda clase de trabajos de composición de relojes y máquinas de coser, etc. y lo recomiendo á la confianza del público por su actividad honradez y competencia.

La relojería continua situada como siempre en Heredia, calle del comercio frente á la casa de don JUAQUIN M. FLORES.

FRANCISCO DE LA PAZ

Agrimensor Público

Informes, casa del Lic. Don Luis Dávila ó en esta Redacción

ACADEMIA DE INGLES

DE N. W. CLAUSEN

Calle 18 N. n.º 162.—50 varas al Norte de "Las Ciudades de Italia."

Precio y horas á comodidad

LETICIA

Queriendo dar mayor importancia á este centro de reunión he con seguido el mejor billar de Centro América. El billarero apuesta ₡50.00 colonos con cualquiera á que nadie le gana.

Los *cocteles* que en *El Imperial* y demás centros de lujo dan á 25 centavos, en *Leticia* sólo cobran 10 centavos.

El sábado por la noche un gran carambolista Japonés dará el espectáculo de hacer 500 carambolas sin soltar el taco. No cuesta nada la entrada.

Tacio Castro

VICENTE CASTRO

DENTISTA

Despacha en su oficina.— Calle de Catedral 200 varas al sur del Parque. Dentaduras esmeradas.—trabajo garantizado. Precios módicos.

LA JOSEFINA

Esta acreditada panadería se esmera cada vez más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece á bajos precios

Alberto Odio

LA REVISTA

EDITOR RESPONSABLE,

ADÁN GARCÍA

ADMINISTRADOR,

JORGE ECHEVERRÍA

REDACCIÓN:—Calle Central N. N° 117

Apartado Correo N° 177.

San José, Febrero 8 de 1902

COLABORACION

Colegio Superior de Señoritas

III

Nuestra Constitución vigente no dice nada respecto al sostenimiento por cuenta de la Nación, de los Institutos de Segunda Enseñanza. La enseñanza primaria es obligatoria y costada por el Estado. "La Segunda Enseñanza no."

La Escuela Normal es una función anexa á la educación primaria; y, por lo tanto, el Colegio Superior de Señoritas, es un establecimiento útil y absolutamente necesario al país.

De este Colegio saldrán las Maestras del porvenir y de él saldrán también, las matronas y madres de familia más distinguidas por su cultura, ilustración y talento.

De tal madre tal hijo; Grecia y Roma en sus tiempos de verdadero apogeo nos han dado ejemplos evidentes de cuánto vale la instrucción y cultura á las madres de familia, para que den hijos valerosos; hijos nobles y distinguidos y verdaderos ciudadanos.

El Colegio Superior de Señoritas, es tan útil y necesario al progreso intelectual y moral de la Nación, como lo es el cultivo de las plantas y el desarrollo progresivo y eficaz que necesitan las empresas agrícola-comerciales y las vías de comunicación.

El Colegio Superior de Señoritas, no sólo es una Escuela Normal, técnica y práctica, llamada á concluir para de una vez con el empirismo y con esa especie de beneficencia ó de Asilo con el cual se protege incondicionalmente á determinadas familias, sean ó no aptas para el Magisterio, sino que á la vez es fuente inagotable de pan intelectual á un porvenir de mejor luz y de mejor cordura para el país.

Hay quienes creen que la mujer no necesita de una instrucción sólida y fundamental, sino de ciertas nociones rudimentarias; las cuales son, di-

cen, más que suficientes al hogar y á la vida sedentaria.

Dicen también que nada hay más ridículo y chocante que una mujer discursista y de poquísima discreción.

Yo creo que esas mujeres á que se refieren no son ni ilustradas ni cultas ni pensadoras y que ocupan el mismo lugar que ocupan los hombres de poca sindéresis y de imaginación extraviada y mal dirigida.

Un charlatán que de todo cree entender y que en resumen no es si no una de tantas vulgaridades, lleno de viento y cuando más de nociones generales ~~de ese barniz á la violeta con el que salen~~ de algunos colegios la mayoría de los jóvenes, es excelente para que tal enseñanza produzca mentecatos y hombres de acción (sic) como decía aquel de marras en su *Memoria Histórica*, pero conste que dicha instrucción jamás producirá personas serias de algún valer intelectual y moral; pero ni pugilistas ni gladiadores, que también suelen llegar después de unos cuantos años de educación sajona?

Esto mismo acontece á las señoritas de algunos Liceos, las cuales, sea dicho de paso, salen á tomar la escoba envuelta en un pañuelo, después de haber reducido todos sus años de aprendizaje, que ha costado millares de colones á sus benditos padres, á unas simples y vagas nociones de Francés, de Inglés, de dibujo, de bordados y de recitaciones de memoria que no entienden; para dedicarse luego, á leer novelas é historietas de amor, que balancean en la poltrona y en la sala orientalmente amueblada.

A tales señoritas sólo les hace falta el baño perfumado, los cantos de los trovadores trastrochados y el zapatito de hierro para dormir noche y día, encima de los almohadones de damasco y de terciopelo con los cuales se atavian los divanes orientales.

La cultura artificial de salón, de teatro y de baile, es tan pasajera y tan estéril, cuando no hay verdadero desarrollo intelectual y moral, bien cultivado, como el que presentan las flores á los dos días de cortadas, siendo además una especie de tinta tan débil y tan sin base, que la primera agua se va y se destiñe.

La mujer necesita más que el hombre de instrucción seria y estable: 1º—Para que haga de su hogar no sólo un relicario de orden y de economía, sino un

taller de trabajo y de moralidad; 2º—para que la enseñanza que importa á sus hijos, sea desde el principio pedestal seguro de bien de educación y de verdad; 3º—Para que sea el mejor bálsamo de consuelo y de cordura de la casa y para que con su espíritu perspicaz y adivinador suavice las penas y aprenda á enjugar las lágrimas de la pobreza y del dolor; 4º—y último, para que si no se casa pueda ganarse la vida ó el pan diario, por medios siempre honestos y cultos que honren su memoria.

Nosotros somos sinceros partidarios del señor Br. Ear, y no lo somos por pura afición á sus notables y juiciosos artículos, verdaderos modelos de Literatura, en los cuales sobresalen siempre el estilo y esa lógica inflexible de quien sabe decir y cortar las cosas por su propio nombre, sino también porque estimamos en alto grado de cultura y su honradez á toda prueba.

La verdad es que, después de todo, y á pesar de los pesares, sólo los cojos de inteligencia y de razón, salen hoy por pura vanidad y pasión á la defensa de la desgraciada memoria?

¿Qué ha hecho el señor Br. Ear? Demostrar hasta la evidencia en una serie de artículos razonados, que hacen honor á la Prensa, que en este país, hay quien entienda también de sistemas pedagógicos y de enseñanza, sin necesidad de ocurrir á esa peste pedagógica que ha invadido al país, y en la cual se nos tiene empalagados.

Que la Memoria fue triturada y que de ello tienen conocimiento todas las personas sensatas que se interesan por el bien del país, es una verdad que no tiene vuelta de hoja. Que el mortero analítico de la ciencia se ha encargado de ella sin necesidad de requiebros oratorios ni fugaces, y que, el *polvillo* de ella se guarda para mejor época, ó sea para la Historia de la Enseñanza, es también otra verdad.

Conocemos más de cinco ancianos entre los personajes más distinguidos por su saber y entender, con una hoja de servicios prestados al país, en la política, en la ciencia y en la enseñanza, más blanca que el armiño en el invierno y tan notable por el bien inmenso que han impartido á la Nación, en todas las funciones que integran progreso, luz y moralidad, que mañana se nos vería por la posteridad consciente como incultos, bárbaros é innobles, si en

letras de oro y de diamante no consignáramos en la Historia Patria, los nombres de esos ancianos venerables y Maestros de nuestra flor y nata del saber.

(Continuará)

C. F. SALAZAR

ACTUALIDADES

La doctrina Monroe y la doctrina Díaz

The St. Louis Globe Democrat publica en uno de sus últimos números el siguiente comentario de la interpretación, dada por el señor General Díaz, á la doctrina de Monroe:

"El Continente Americano y el resto del mundo han tenido con frecuencia la oportunidad de saber lo que es de la doctrina Monroe. México acaba de darnos un suplemento á este principio, y puede reasumirse en la forma siguiente:—La ley internacional de América, se funda en la paz, que depende á su vez del respeto á la soberanía, independencia é integridad territorial de todas y cada una de las Repúblicas de América."

Esto es lo que se llama doctrina Díaz."

Hablando por sí mismos, los Estados Unidos, pueden decir que adoptan por completo la doctrina Díaz, que es un complemento natural del otro principio, anunciado por Monroe en 1823. Un año antes de esa fecha, daban los Estados Unidos la bienvenida á la familia de las naciones, á México y al resto de los países del Sur, que habían roto con España. Europa—aún la parte que estaba fuera de la santa alianza de Metternich y de Alexander—se abstuvo durante algunos años de imitar la conducta de los Estados Unidos al reconocer á las naciones latino-americanas; pero al fin tuvo que seguir este ejemplo.

La doctrina Díaz completa y redondea la política Monroe. En efecto, no sólo Europa debe retirar su mano de las naciones del Nuevo Mundo, sino que cada una de estas naciones debe abstenerse de hacer ninguna conquista en el territorio de las otras.

Por lo que toca á los Estados Unidos, se observará este principio tan al pie de la letra como el anterior. Los Estados

Unidos se apartan clara y rotundamente de todo deseo de participar del territorio de ninguno de los otros países independientes del continente. Tenemos el territorio que necesitamos, aunque es probable que con el transcurso del tiempo venga á nosotros un territorio nuevo: Cuba y el Canadá. Pero ninguna de estas localidades llegará á formar parte de los Estados Unidos, sin el consentimiento formal y plenamente anunciado por sus respectivos pueblos.

Cuba, puede ó no, intentar el experimento de un gobierno propio. Esto depende de los mismos cubanos, sin influencia ninguna, moral ó física de nuestra parte. Pero tarde ó temprano, sin embargo, Cuba se unirá á los Estados Unidos, por iniciativa del pueblo cubano. Lo mismo sucederá con el Canadá, aunque indudablemente más tarde que con Cuba."

CRONICA MENUDA

Saludamos

atenamente al apreciable caballero liberiano don Juan Rafael Muñoz que ha venido á esta capital en viaje de negocios.

Convencido

debe estar el *pueta* Billo de que nosotros le queremos bien.

Su buen amigo el viejo sabio venerable, que en días pasados tuvo con él un rato de palique, le aconsejó lo mismo q' nosotros, q' á fuer de compañeros en las labores de la prensa, le aconsejamos en unos versos publicados en edición reciente de esta hoja.

Claro! *Billo* debe despreciar los ataques que le dirigen los imbéciles que pululan por allí, —almas ruines, envidiosas de su gloria. *Billo* no debe parar mientes en cosas de tan poca monta, cuando en la conciencia pública está la convicción de que él valé más que todos sus rabiosos enemigos. *Billo* no es una esperanza de las letradas costarricenses, sino una hermosa realidad: es un astro de luz esplendorosa, que brilla en su cénit.

¿Preguntan Uds. q' porqué le decimos *pueta* al Sr. Billo y no *poeta*? Es que él, el joven maestro—venerable también como el viejo de su cuento—

nos enseña que el vocablo es *pueta* y no *poeta*.

En el número de "*El Fíguro*,"—"su tribuna, su corcel brioso de combate,"—correspondiente al domingo último, se lee el siguiente verso de un soneto con su firma—trabajo delicadísimo de su ingenio incomparable, verdadera filigrana:—

"Uno es ensueño místico de poetas," donde está escrito el vocablo como lo escribe todo hijo de vecino; pero se comprende que es error de caja, ya que el verso resultaría largo, si no se leyera "*puetas*," que es como debe de haberlo escrito el maestro, que tiene muy buen oído puético, y á quien—por la Virgen del Pilar!—jamás se le escaparía un verso largo.

Cualquier vate ramplón, de los que piensan que la palabra es poeta (trisílaba) y no *pueta*, habría escrito así el verso:

"Uno es místico ensueño de *puetas*"

Gibelinos y güelfos, confesemos que *Billo* es un talento superior, que es dueño de un estilo muy hermoso, que su argumentación convence siempre, y, sobre todo, que tiene un oído puético admirable. ¡Sombrero abajo ante tan brillante artista del lenguaje!

El café

De una Revista de la importante casa de Nueva York, Kunhardt & C^o, con fecha 10 de enero ppdo., tomamos el siguiente dato:

"Costa Rica.—Es muy poco el de esta procedencia que viene á este mercado. Hay buena demanda por clases deseadas y los embarques próximos deben encontrar un buen mercado."

Horroroso

El crimen á que en gacetilla así titulada nos referimos ayer parece ser más bien el cometido en el Hatillo, según informa *La Prensa Libre* de ayer

Por el poeta

En *La Prensa Libre* del jueves se da cuenta de estar ya enteramente lista la colección de artículos y poesías de Pío Viquez para publicarse en libro especial.

Lo celebramos.

Y también celebramos la conducta del señor Durini, el no-

table y simpático artista, quien ha ofrecido la suma de cien colones para la publicación de la obra ó un monumento para la tumba del inolvidable poeta.

"El Derecho"

Este diario en su artículo "*Cambios de Cilindro*" parece modificar plausiblemente su programa, buscando una política más beneficiosa para el país.

La nota de luto con motivo de la visita de la Directiva fernandista á su Jefe, nos parece inspirada en sentimientos generosos de indubitable republicanismo. Ahí encontramos esta frase ~~que nos llenó de justa satisfacción por lo significativo que ello es; y más aún, nos gusta ver entre las demostraciones de pésame confundidos los nombres de individuos de todos los partidos políticos, porque eso indica una vez más que siendo los costarricenses una sola familia pronto desechamos las rencillas á que conducen las exageraciones políticas, para continuar en esa paz y armonía que hace á las naciones grandes y felices.~~

Igual cosa opinamos nosotros y por eso fuimos los primeros en aconsejar la concordia con los de hoy como lo hicimos con los de ayer.

El Derecho, pues, está demostrando mayor cordura que *El Figaro*.

Ha vuelto

de su temporada de campo nuestro estimado amigo el Licdo. D. Vidal Quirós con su apreciable familia.

Reciba nuestra afectuosa bienvenida.

De Alta

se estaba dando ayer á bastante tropa.

Algunos dicen que es con motivo del regreso del señor Presidente Iglesias.

Funerales

El Derecho de ayer le dedica al *pueta* Billo un artículo fúnebre titulado "Día de Difuntos".

Tan mal quieren al digno émulo del inmortal cantor de Lucita Eléctrica y de Montañas Rusas? Tan mal quieren al pobre *pueta*, al sempiterno protestante, que ya le están dedicando lúgubres artículos? No comprendemos á qué obedece esa conducta de los novicios del periodismo. Esos son atentados contra la vida y Billo debiera lucirse una vez más protestando enérgicamente; de no hacerlo, perderá su fama de protestante. A ver, don Billo, esa protesta, bien *juerte*. Que lo oigan todos! Que se eleve muy alto el indignado grito! De otro modo van á pensar que se han puesto de acuerdo para estar tocando las campanas, "*cuyos sonos de regocijo parecen inmensamente tristes*, al herir el espacio, cual si doblaran en el funeral" de los chuchumecos.

Din don, din dan;

Din dan, din don!

ADAN GARCIA

PASANTE DE ABOGADO

DESPACHA EN LA OFICINA DE LA REVISTA

Los miércoles en Heredia: su casa de habitación.

MANUAL

DE AGRICULTURA TROPICAL

por NICHOLLS

Trad. por Enr. Pittier en unión de D. Manuel

Aragón y J. A. Facio.

C. 2-50

Librería de Antonio Lehmann

CARNAVAL DE NUEVA ORLEANS

LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT CO.

Pasaje de primera clase ida y vuelta, por esta línea, \$ 60.00. Am.

A las personas que deseen hacer un bonito paseo á Nueva Orleans en la época de su Gran Carnaval, que se celebrará el día 11 del mes de Febrero pmo., les avisamos que esta Compañía ha resuelto hacer una rebaja especial de \$ 40 Oro Am. en cada pasaje que se tome de ida y vuelta, quedando al pasajero la opción de permanecer en esa ciudad hasta por tres semanas después de su llegada.

El vapor „Anselm., que saldrá de Limón el día 23 de los ctes., principiará á llevar excursionistas al precio arriba indicado.

JOHN M. KEITH.

Admor.

San José, C. R. Enero 20 de 1902.

RAFAEL MEZA N.

CIRUJANO DENTISTA

Oficina, calle 22 Sur, 25 varas al Sur de la puerta principal del Teatro Nacional.

Especialidad en trabajos, de puentes, coronas, y cazas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor.

Garantiza todos sus trabajos siendo sus precios los más módicos.

JOSÉ MARÍA ARTAVIA

Avisa al público que ha trasladado su taller de carpintería cincuenta varas al Norte del Dr. Durán, frente al Dr. Páez, en donde ofrece sus servicios en carpintería y ebanistería, teniendo siempre un surtido de muebles al gusto del que los solicite.

También se compromete á hacer trabajos por ajuste ó cobrando un tanto por ciento módico por la dirección de ellos.

San José, setiembre de 1901.

MIGUEL RODRIGUEZ

Alquilo bestias de silla y de carga para Esparta y demás puntos de la República; ofrezco llevar carga en general y equipajes, y conduzco familias en carretones de resortes á precios módicos, cuido bueyes y bestias en potrero, barato.

Dirigirse á mí á Río Grande, ó á don Ventura Cordero en Alajuela.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

-Librería y Papelería de Iglesias Hnos. & Cia.-

Calle Central, Norte, n° 88.—Apartado n° 170.

Útiles para las escuelas, Papelería y objetos de escritorio.

Llegan por correo semanalmente obras nuevas de los mejores autores.

Suscripciones á obras de todas clases y á periódicos de todas partes

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la facultad Médica de la República, con treinta años de Práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales de mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur, frente á "La Unión Católica"



EN ATENAS

En lugar céntrico, vendo un establecimiento de licores y pulpería en magníficas condiciones para el comprador.

Para precio y condiciones entenderse con su dueño en cualquiera de sus establecimientos en ésta.

Atenas, Enero 2 de 1901.

Francisco M^a Sánchez

VIAJES AL PACIFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V., ofrece á los viajeros: carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas al propietario.

El tren llega en tre 9-30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico,

HOTEL DE EUROPA

Buena fé en el servicio y baratura en los precios.

Tengo un Billar regular de grande, de seis troneras; que lo vendo ó cambio por uno pequeño de carambolas.

SE SOLICITA

Una casa en arrendamiento de cualquier cultivo, pero que tenga casa de habitación y buena agua.

En esta imprenta informarán.

AVISO

Se alquila un jardín en buenas condiciones.

Informes en la Dirección de este diario.

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMÁN

DESPACHO

Calle 19 Norte, frente á la plaza del Cuartel de Artillería.

Dr. T. M. Calnek

Oficina: Calle Central, casa de don Justo Quirós, frente á la iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: DE 11 A M., A 2 P M

IMP. LAREVISTA — PROPIETARIO ADÁN GARCIA.